

Aparecerá á las 5 p. m. todos los días excepto los domingos y á las 6 a. m. todos los días.

EL INDEPENDIENTE

EDICION DE LA TARDE

OFICINA y TALLERES
CALLE 1ª SUR, Nº 277
APARTADO DE CORREO
Nº 391

AÑO I

San José, Costa Rica, martes 21 de Mayo de 1907

NÚMERO 19

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Ca.

Desde esta fecha hasta nuevo aviso, queda restablecido el servicio entre Limón y New Orleans y Mobile. Esta línea ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de 1ª á New Orleans y Mobile..... \$ 50 00 oro americano
Pasaje de 1ª ida y vuelta á N. Orleans y Mobile. 80 00
Limón 10 de febrero de 1907.

R. SCHWAPPE,
Administrador h. s. o.

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

El Prinz August Wilhelm y el Prinz Joachim

de cinco mil toneladas cada uno

Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York, Primera clase

Por Prinz August Wilhelm..... \$ 75 dollars
„ Prinz Joachim..... 75 „
„ Sarnia y Sibiria..... 50 „

Todos tienen Médico y Camarera.

28 de abril

JOHN M. KELLY, Agente

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA

Antes de Antonio López & Co.

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas, buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecible. El vapor MANUEL CALVO de 4147 toneladas llegará próximamente á Puerto Limón, saliendo el mismo día para Colón, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, San Juan de Puerto Rico, Tenerife, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova.

Precio de pasaje á Canarias, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova

1ª clase, 1ª categoría.....	\$ 170 00
1ª „ 2ª „	150 00
1ª „ 3ª „	140 00
2ª „	110 00
3ª „ preferente	70 00
3ª „ ordinaria	40 00

15 por ciento de rebaja en 1ª y 2ª á las familias que tomen más de 4 pasajes enteros. 25 por ciento de rebaja en pasajes de ida y vuelta, valederos por un año. Para más informes dirigirse á ADRIAN COLLADO,—AGENTE.

CERVECERIA KAUBER

TRAUBER

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca ESTRELLA
BEST STOUT PORTER

JUAN KNÖHR HIJOS

Almacén de Géneros y Abarrotes

Ventas al por mayor y en condiciones liberales

T. Assmann & Cia.

Almacén de abarroses y géneros

Unicos importadores de la legítima

BREVA KEYSTONE

San José, 27 de abril de 1907

Robert Hermanos

Almacén de ropa hecha y novedades

Casa establecida en 1878

Acaban de llegar

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar.
Ponchos Macferlanes y sobretodos impermeables.
Capitas para colegiales.
Zapatos ahulados, Polainas y Paraguas; los hay desde Ct. 1.50.

De todo gran surtido y á precios sin competencia

En casimires, gran existencia

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y toda las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos. Farmacéutico regente, don Octavio Saborio.

FERRERIA

Miguel Macaya & Cía

San José y Limón

Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.
MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

Barbería Moderna

Rigoberto Castillo

Está al lado Este de "Las Ciudades de Italia"

Esta barbería es la que ofrece mejor servicio á sus clientes y al público en general. Cuenta con empleados competentes y de reconocida pulcritud. Además, tiene á la orden del público un variado surtido de mercaderías.

Venta de billetes de lotería.

Una visita y os convenceréis.

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en la plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don Lesmes S. Jiménez, y de venta en la Ferrería de don Miguel Macaya.

El clavo de zapato

Un laborioso fabricante de clavos, llamado por apodo Sin-Reposo, pasaba todo el día en su taller, martilleando tan rítmicamente el hierro, que las chispas saltaban en torno suyo como lluvia de fuego.

El hijo de su rico vecino, el señor de Berg, iba á verlo cada día, y permanecía largas horas contemplando su trabajo.

—Señorito,—dijole un día Sin-Reposo;—debiera usted aprender, siquiera por pasatiempo, á hacer también clavos. ¿Quién sabe si esto le pudiera servir de algo cualquier día?

El joven, que estaba aburrido de su ociosidad, accedió de buen grado á la propuesta de obrero. Púsose, riendo, al yunque y muy pronto aprendió á modelar hábilmente un hermoso clavo de zapato.

Murió el viejo señor Berg, dejando una suma considerable. Heredóla su hijo, pero la guerra no tardó en despojarle de ella. Privado de sus bienes, tuvo además que emigrar, refugiándose en una aldea muy alejada de su patria. En dicha localidad había muchos zapateros que llevaban cada semana fuertes sumas á la ciudad para pagar los clavos que compraban, y aun muchas veces no podían procurárselos con su dinero, porque se hacían en toda la región millares de zapatos para el ejército.

El joven Berg, que se hallaba sumido en la mayor miseria, pensó entonces que él era muy diestro en el arte de modelar clavos de zapato, por lo que ofreció á los zapateros proporcionarles grandes cantidades de ellos, si le ayudaban á montar un taller. Ayudáronle en efecto, y desde entonces pudo ganarse honradamente la vida.

—Gran cosa es,—decía á menudo,—poseer un oficio, siquiera consista únicamente en hacer un clavo de zapato. Hoy saco de él más que de mis vastas posesiones que no hubiera dado por cien mil duros.

La forma es viciosa y poco estable, contar en los bienes pasajeros, es, en suma, contar con la inconstancia de los vientos: una provechosa profesión es más segura.

REFLEXIONES MORALES

La pereza es la que nos es más desconocida de todas nuestras pasiones. Ninguna otra es más ardiente y más maligna aunque sean muy ocultos los daños que causa. Si consideramos detenidamente su influencia, veremos que siempre se hace dueña de nuestros sentimientos, de nuestros intereses y de nuestros placeres; es la rémora que detiene los más grandes buques, es una bonanza más peligrosa á los más importantes negocios, que los escollos y las tempestades. El reposo de la pereza es un encanto secreto del alma, que suspende nuestras más ardientes diligencias y nuestras más firmes resoluciones.

DIRECTOR
Manuel Alfredo Casal
 EDITOR
Carlos M. Jiménez
 ADMINISTRADOR Y AGENTE GENERAL, RESPECTIVAMENTE,
Luis Alfredo y Miguel A. Casal.

La sanción

La sanción social se manifiesta de dos maneras: ó por medio de la estimación con que la sociedad premia á los que cumplen sus deberes morales, y el desprecio y aversión con que mira á los viciosos y criminales, todo lo cual no es sino la expresión colectiva de la sanción moral, ó por medio de leyes positivas, con las cuales la sociedad vela por su orden y conservación. De aquí la necesidad de leyes penales.

El orden moral está tan unido al orden físico, al orden social y á la armonía y desarrollo de las facultades humanas, que al salir de él padecen desequilibrio las otras tres. No es, pues, extraño que la parte física de nuestro ser se resienta cuando infringimos las leyes morales, ni que la sociedad prospere á la sombra de la virtud, y sufra menoscabo y trastorno cuando el vicio la invade, ni que nuestras facultades elevadas se ensanchen al amparo del bien y se degraden bajo el influjo del mal. Así debe ser, supuesto que el hombre es un conjunto de facultades diversas que se prestan recíproco apoyo y que no pueden progresar sino en tanto que marchen de acuerdo con su fin. Mas esto no es un principio absoluto: no siempre la virtud es suficiente, ni el vicio suficientemente castigado. De ser así, tendríamos en la vida presente la justicia absoluta, y la libertad humana no gozaría de bastante amplitud.

Hay multitud de virtudes, como la humildad, el sacrificio por la patria, por la ciencia, etc., que no son premiadas por las leyes de la naturaleza física; y vicios, como la hipocresía, la soberbia, etc., que no son castigados por las mismas. De suerte que la sanción física es insuficiente. También lo es la sanción moral, porque si bien la conciencia tenga sus dolores y alegrías proporcionados al mal y al bien que practiquemos, no siempre se verifica esto con rigurosa exactitud: el hábito del mal acaba por encañecer la conciencia; lo que para una alma delicada sería un tormento insoportable, para un hombre endurecido por el crimen viene á ser cosa indiferente.

De igual manera tampoco es suficiente la sanción social. El mundo no siempre juzga con acierto por lo que respecta á la virtud y al vicio. La constante lucha de intereses encontrados, el deslumbramiento de la vanidad y el orgullo, el aturdimiento que produce el combate de las pasiones; todo esto se opone á que la sociedad fije con atención sus miradas en el bien y el mal que practican los individuos. Muchas virtudes se escapan al ojo de la sociedad y buscan la sombra y el recogimiento, porque al aire libre de la publicidad perderían el perfume de su pudor. Así también muchos vicios viven ocultos, sin que la sociedad pueda descubrirlos para impartirles su desprecio. Por otra parte, cuántas injusticias del criterio social! El vicio manejado con habilidad se conquista á las veces aplausos y respeto, en tanto que la virtud humilde no reporta sino el olvido, la indiferencia y el respeto.

De ahí se desprende que en la vida presente no existe una sanción bastante poderosa para hacer equilibrio á las infracciones de la ley moral, y que esa sanción la debemos buscar en una existencia superior, donde tengan cumplida solución todos los problemas morales que burlan las previsiones y la reflexión del hombre. Por manera que la inmortalidad del alma es lo que da cumplimiento á las leyes morales y evita los conflictos que de continuo surgen

en el terreno de la moralidad. He aquí la SANCION RELIGIOSA. Sin justicia absoluta no hay orden moral perfecto, y sin la inmortalidad del alma no puede realizarse dicha justicia.

EL BANANO

Siguiendo el orden apuntado me encuentro en pleno impuesto, el cual puede ser sobre producción ó sobre embarque, cuantía de la contribución, cuándo conviene establecerla y cómo—Digo cómo y cuándo por que si se optara por la forma sobre producción, desde ahora podría decretarse sin perjuicios al decreto del 6 de diciembre de 1900.

Si el impuesto se crea para 1910, quedan por delante 3 años, tiempo sobrado para hacer múltiples combinaciones que aulen en gran parte para entonces los efectos de la ley que ahora se emita; sobre todo si se toma en cuenta la vieja costumbre de la actual Compañía de contratar á troche moche á fin de pescar provechosamente en el revuelto y confuso río de los contratos.

Así la hemos visto descargarse de la importante obligación ramal á Carrillo á cambio de un camino, el camino convertido en otro, pasar de manos de la Compañía á la Municipalidad y de la Municipalidad al Estado, viviendo con esto el más absoluto descargo de la Compañía, quien hace pocos días—*muy bien hecho por cierto*—se negó á dar en absoluto para la composición y llegó hasta no permitir el uso de campamento para alojar los peones que iban á trabajarle.

Bondades hay que muy caras se pagan, que equivalen á criar cuervos para que saquen los ojos á quien los crió.

Entonces ante un apuro verdadero ó simulado del Empresario señor Keith, el Gobierno por consejo de una junta de notables resolvió relevarlo del compromiso ramal, y más todavía, comprometer el crédito nacional para bonificar el ageno crédito. El Empresario no le sacó los ojos á Costa Rica por no hacer el innoble oficio de cuervo; era águila y pretendió arrancarle el corazón á este cordero que le dió sangre si es que la necesitaba para vivir, ó carne para que se robusteciese si el caso era de simulación.

Esto digo como primicias anticipadas al punto de mi programa *confusión de contratos*, que entonces se verá con cuanto habilidad, en fuerza de novaciones, reformas, confusiones y otras tretas, los primitivos no se conocen; y esto digo para reforzar la creencia sustentada de que contrato mata contrato; que este Sr. si no es abogado merece serlo, conoce bien el principio de de derecho *lex posteriori semper derogat priori* y se lo receta á cada paso, en cuanto es una máquina de hacer contratos, así como Costa Rica es un receptáculo ad hoc para recibirlos de buena fe unas veces y en otras porque le da la gata.

Antes de entrar en el asunto impuesto,—importante si los hay—y como debe tratarse separadamente la forma de adopción más breve y segura, dicen bien algunas observaciones, repeticiones tal vez, pero repeticiones pertinentes.

La industria cafetalera tiene que soportar todas las cargas y atenciones del país. El grano paga teatros, palacios, parques,

bailes, banquetes, pitos y flautas y hasta para los caminos é Instrucción Pública abastece el grano de café; aunque es cierto que quienes en realidad lo producen no pongan mano en él por dejarlo á la cuantiosa legión de zánganos infecundos é improductivos que lo acaparan.

Y ahí, cabe al cafeto, el banano se avecina, improductivo de todo punto para el país por la forma de alambicamiento en que se le tiene y explota.

El proyecto ha sido de 10 céntimos de nuestra moneda por racimo. Algo menos de 5 centavos moneda americana, cuando en países vecinos el impuesto es algo más del doble.

Paga cada habitante del país al rededor de \$ 27.00 por ahora *con opción en perspectiva de duplicar la cantidad.*

Con datos oficiales puede demostrarse que ese gravamen de manera absoluta pesa sobre el grano de café; y si en algo contribuye el banano, ello será en una tan pequeña parte que ni tomarse en cuenta merece.

¿Qué humana ley ó razón puede justificar esa desigualdad?

Diez centavos oro en concepto de impuesto general incluyendo muellaje, en el caso que no se quiera tomar en cuenta el impuesto sobre producción, es apenas una suma aceptable; y á partir de esta base vendrían concesiones contribuyentes á la divisibilidad del suelo, á la libre concurrencia ensanchadora de mercados, ó á lo que parece poco aceptable, al monopolio á base fija en el precio de la fruta en mejores condiciones para el pequeño productor, y en interés de que el número de ellos aumente con el carácter de colonizadores verdaderos.

Por lo complejo parto el trabajo.

Nota.—Se advierte algo como de confusión en atribuir á la Unida actos de Mr. Keith, y del ferrocarril de Costa Rica. Esto se explica por la herencia que este Empresario ha hecho á esas compañías hoy confundidas.

LEONCIO N. BELLO

Para el pueblo

Ahora que estás fresco, amigo querido, voy á decirte unas pocas cosas de política, y no tengas miedo que te comprometa.

Cada cuatro años sufre Costa Rica un acceso de fiebre (*borrachera* se parece á ratos.) Esos son los días (meses) de propaganda. Todo se arreglará, según el Mensaje de este año.

Pero en todo caso tengo dos cosas que anotarte.

Es la primera, que te dejas seducir muy pronto; la segunda que te encalabrinas demasiado.

Das tu firma al primero que te obsequia una cola, y te endilga un discurso fácil. Firmas el papel de adhesiones, y te vas de allí hecho un *apóstol de la causa*, predizando las virtudes de un candidato cuyo nombre has oído por primera vez.

Hasta aquí la falta no es muy grave; pero desde ese momento quieres que todos sean de tu partido, *en nombre de la santa libertad.*

Oye, tene, ¿quién te da derecho para imponer á los otros tu parecer?

Creo que el *sufragio libre* significa otra cosa.

Deja, pues, que cada uno dé su voto por el partido que á bien tenga (por qué te indispones con los que no te siguen?) Si gastaras argumentos de buena ley, sin que se convirtieran, pase que te sulfures, pero desde el primer día llevas

aprendida la lección: denuestos, injurias y calumnias contra los otros candidatos y sus partidos. ¿Quién tiene, pues, obligación de convertirse á tu partido?

Nada, hombre, pide tiempo á esos fogosos propagandistas, para resolverte, consulta, observa y procura ser de los últimos en *embarcarte* (así no andarás después con protestas.)

Y luego que te adhieras deja las propagandas á los que ganan por ello, y tú á trabajar, sin volver á pensar en la bendita política, río revuelto de hábiles pescadores. ¡Punto final, pues yo soy muy miedoso.

EL MISMO FRAILE.

Una opinión sobre Zolá

Pidió el círculo de la Liga de los Derechos del Hombre en Mans que se diese el nombre de Zolá á una de las avenidas de dicha ciudad.

El Consejo Municipal, radical (atención, señores; firme, ar. El Consejo es radical, sin hebra de pelo de conservador), rechazó tal demanda por 15 votos contra siete.

El regidor radical socialista Guyon explicó en los siguientes términos la negativa del consejo: "Para pintar á la Francia y al pueblo francés, Zolá ha ido á recoger en el estercolero los tipos más innobles que ha podido encontrar, y los ha exhibido ante sus lectores llenos de asco, exclamando alegremente al mostrar á nuestros enemigos aquellos seres espantosamente repulsivos: he ahí fotografiado el pueblo francés; apreciado ahora en su justo valor. Nunca jamás consentiré yo, francés y republicano, que se honre á semejante escritor dándole su nombre á una de las calles de Mans."

(De *Le Courier des Etats Unis*)

Niñas: á la carrera

La profesión de periodista tiene gran desarrollo en países extranjeros, especialmente en los de raza sajona.

En Inglaterra el periodismo femenino alcanza un alto grado de desenvolvimiento, y las mujeres que á él se dedican han formado una sociedad muy interesante, donde todas pueden encontrar ayuda y consejo, y la cual cuenta con un fondo para las que se enferman ó se encuentran sin trabajo.

La única condición necesaria para ingresar en la sociedad es probar que se es periodista *bona fide*, y no una *amateur*. En un país donde la población femenina excede en un millón á la masculina, las mujeres que se dedican al periodismo tienen ancho campo para desarrollar sus facultades, pues todos, jóvenes y viejos, tienen en la lectura su diversión á causa de los rigores del clima.

Así se comprende que en Londres vivan más de cien publicaciones femeninas, y que muchas damas ganen diez ó doce mil pesetas al año por trabajos de redacción.

Hace dos años empezó á publicarse en Londres un periódico femenino político, con la bagatela de 16 páginas de lectura, y hoy alcanza un enorme número de suscritores.

Son muchas las periodistas inglesas que han llegado á la notoriedad.

Entre nosotros sería de desearse que muchas de nuestras lampiñas vinieran á ocupar el

puesto, siempre que nos traigan la principal condición: *bona fide*, de que tanto hemos menester muchos del sexo barbudo.

¡Ah, mentirosos!

Acabamos de leer una noticia curiosa. Se trata de un tren detenido por los cuervos, no aquí en nuestra Costa Rica, sino en Europa. En cierta época del año se reúnen en grandes bandadas. Recientemente una de éstas cayó sobre la línea de París á Estrasburgo, entre Liverdan y Erouard, para devorar los desperdicios de la cocina de un vagón restaurant. En esto llegó un tren de mercancías, y como los cuervos que cubrían la vía no se apartaban, hizo en ellos una terrible matanza, hasta el punto de que le fué imposible avanzar. Aunque el maquinista hizo retroceder la máquina para arrollar más fácilmente el obstáculo, la segunda tentativa fué igualmente inútil, y el tren quedó parado.

Aunque los periódicos dan la noticia con pelos y señales y con toda seriedad, tememos que la tal bandada de cuervos sea una bandada de *conards*.

¡Olé por la prensa!

EL FONOGRAFO

ANTE LOS TRIBUNALES

En la sala segunda de lo civil de la Audiencia de Berlín, se ha visto un caso nuevo en los anales de la jurisprudencia.

Herr, ó si se quiere el señor Jakobsen, reclamaba el pago de cierta cantidad que había prestado por contrato verbal á Herr Garson, el cual, bajo su palabra honrada y el juramento que ante el tribunal prestó, negaba en absoluto deber.

Como no había prueba alguna, el tribunal se hubiera visto precisado á absolver al demandado; pero el demandante trajo un testimonio en forma de fonógrafo, que colocó sobre una mesa, le dió cuerda y empezó á hablar, repitiendo con toda exactitud la conversación que sostuvieron acreedor y deudor cuando éste recibió el dinero.

El fonógrafo reprodujo fielmente el timbre de voz de ambos litigantes, y como es natural, los jueces sentenciaron al deudor embustero y moroso al pago de la deuda y de las costas.

Registro social

—Se encuentra algo mal de salud el señor Federico Færron, diputado por el Guanacaste. Este diario hace votos por su pronto y completo restablecimiento.

—El jueves venidero partirá para Luzon y Hamburgo, la digna esposa del apreciable caballero don Nicolás F. Meza.

"El Independiente" le desea muy feliz viaje y pronto regreso.

—La respetable matrona doña Catarina Rucavado de González tuvo esta mañana seria indisposición que puso en alarma á su familia. Esperamos que pronto ha de pasar el mal para tener la satisfacción de verla completamente buena.

OTTO ANDRÉ

Nuevo Almacén



Frente a los señores Miguel Macaya y Co.

ESPECIALIDAD EN

Medias Camisas Bordados Cintas Botones
 Gamisetas Sombreros Pasamanería Hiladillas Pañoletas
 Calzoncillos Encajes Pañuelos Hilos Frazadas

Tiliches en general.—Gran surtido nuevo.—Precios sin competencia.

Otto André

—De gravedad se encuentra enferma doña Juana Rodríguez de Vargas. Esperamos que la ciencia médica la salve.

—Don Eduardo Beeche regresó de su viaje al exterior. Le presentamos atento saludo.

—Don Adolfo Luque, su señora y dos niños, regresaron al país. Nos alegramos.

—Sentimos bastante la desgracia acontecida a don Ricardo Monge, y esperamos verlo pronto bien.

—Mucho nos alegramos de que el señor don Prudencio Odio haya mejorado notablemente de la trituration que sufrió en la mano derecha en una máquina de su panadería.

AVISO

Se dan en arrendamiento dos elegantes, cómodas y bien situadas piezas para habitación.

En esta imprenta se dará razón.

GACETILLA

No hay tal

Con motivo de los rumores que corrían, con respecto a que don Rudecindo Guardia había pasado al puesto de edecán, le interrogamos qué había a ese respecto y nos contestó: que él estaba de alta desde el 13 de abril, en que se le comunicó la orden general en Puntarenas, que después fue trasladado a esta plaza, que últimamente se le ha comunicado la orden de la Comandancia en Jefe, y que en cuanto a su nombramiento para edecán no es cierta la noticia.

Lo pide a gritos

La acera de la casa ocupada por la Contaduría Mayor y el almacén escolar está en pésimo estado. Debe mandarse arreglar.

Reunión

La Compañía Bananera de Limón convoca a sus accionistas para una reunión general que tendrá lugar en esta ciudad el día 25 del corriente, a las nueve de la mañana, en las oficinas de su presidente R. J. Schuppe.

Visita canónica

La de la parroquia del Carmen será hecha por nuestro amado prelado Doctor Stork en esta semana.

A propósito: sabemos que en su visita a las diferentes parroquias practicada últimamente, el señor Obispo encontró casi todo en perfecto orden; y no podía ser de otro modo: en habiendo dirección sabia de parte del superior, hay buen cumplimiento de parte del inferior.

Mano de caucho

Ya salió del Hospital de San Juan de Dios don Aristides Morales, practicada que le fué la amputación de la mano derecha. Ahora parece que se trabaja por que vaya a Estados Unidos a ponerse una de caucho, automática. Un acto de verdadera justicia, de parte de la compañía del tranvía, es que ésta se preocupe por ese honrado y laborioso trabajador.

Obito

Jerónimo Rojas, el antiguo empleado de la Imprenta Nacional, pasó a la eternidad. Descanse en paz.

Regreso

Don Gaetano de Benedictis volvió al país, de su viaje a Italia. Lo saludamos.

Turnos

El Gobierno ha concedido licencia al señor cura de Cartago para la celebración de tres turnos, cuyos productos serán dedicados a los trabajos de edificación de la iglesia parroquial y la de San Nicolás.

Reunión

El 26 del mes corriente se verificará la asamblea general de la Sociedad Nacional de Agricultura, a la una de la tarde, en el Instituto físico geográfico. La sesión revestirá gran interés.

Ímitese

El agente primero principal de Policía de la ciudad de Alajuela, ha dado orden al vecindario de refaccionar las aceras públicas, y aquí en la capital, donde hay la mar en pésima condición de tránsito, no vemos que se preocupe ni mucho ni poco la autoridad al efecto de que se arreglen.

Hospital

Muchos son los pasos que hay que dar para que una persona enferma entre en el Hospital de San Juan de Dios, como pensionista. Deberían obviarse esas dificultades, fijando un punto y determinada persona con quien entenderse; por ejemplo, la Tesorería de la Junta de Caridad y el jefe de aquella oficina serían las mejores elecciones al efecto.

Mr. Keith

En tren expreso llegó a esta capital ayer el infatigable empresario Mr. Minor C. Keith. Muchos amigos fueron a recibirlo a la Estación Central del ferrocarril. Sea bien venido el ilustre viajero.

Omisión

Varios vecinos de Terraba y Boruca vinieron a esta ciudad con el objeto de conducir a aquella localidad al coadjutor de aquel curato, nombrado últimamente.

Artistas

Algunas de las partes de la compañía de zarzuela se hospedan en el Restaurante Central, regentado actualmente por el culto caballero don Federico Noboa.

Se nos dice que la compañía debutará con "Marta", zarzuela arreglada de la ópera del mismo nombre.

Páginas Ilustradas

Esta revista vino engalanada con el retrato de la señorita Meria Guardia. Justo nos parece tal homenaje a señorita de tan altas prendas.

Agricultura

Muchos agricultores se dedicaron el domingo a la siembra de granos; trabajo que se había retrasado por la ausencia de las lluvias. Ojalá continúen las aguas iniciadas, para que la siembra fructifique.

Bien

Parece que algún efecto ha hecho nuestra gacetilla referente al templo de La Dolorosa, y que los vecinos seguirán preocupándose por el embellecimiento y mejoras que necesita. Así nos lo ha manifestado persona verídica.

Por fin

Ya llegó a esta ciudad la Compañía Española de Zarzuela, de la que es empresario el señor Coussirat. Ya lo saben, pues, los aficionados que desde tiempo "inmemorial" la han venido esperando.

Reclusión

La casa que sirve en esta capital de reclusión de mujeres, está reñida con los más triviales principios de los sistemas penitenciarios, con la estética y con el progreso. Es un edificio antiquísimo, de mala apariencia exterior é interior, incómodo y casi en ruinas. Gracias a que el jefe de aquella reclusión don Ignacio Merino se preocupa muchísimo por el cumplimiento de su deber, siquiera se le ve esmerado aseo y algo de comodidad. Sabemos que esa casa fué cedida al Gobierno para sólo ese fin y que el día en que se le dedique a otro fin deja de ser propiedad nacional; por eso no pedimos se la abandone, pero sí se podría levantar allí un edificio moderno con el mismo objeto, sin gran costo, es decir, algo sencillo pero adecuado.

Lástima

Por el barrio de Colección se están edificando muchas casas de habitación, pero todas de estilo antiguo y algunas muy feas, con materiales viejos y malos. Es una verdadera lástima.

La población se aumenta

Muchas familias de Alajuela están fijando su residencia en esta capital, y al efecto hacen compra de casas.

Nuevo edificio

Los señores Berthean y C^o han comenzado a levantar un suntuoso edificio al lado de la casa que habita actualmente la familia Lang Sáenz, en la Avenida de Las Damas. Según el plano que se nos ha mostrado, será uno de los que más realce den a esta población.

Compra

Nos cuentan q' don José Zeledón compró la casa que fué de la familia Troyo, frente al Parque Central, con el propósito de trasladar allí la Botica Francesa.

El Parque

Un señor extranjero nos dice que es superior el concreto para las callejuelas de los parques, al empujadoso. Que en los parques de Santiago de Cuba, y aun en las calles públicas de allá, el sistema por él indicado está dando resultados admirables, cuya duración se garantiza por diez años. Ese sistema, de concreto, consiste en mezclar arena con cemento romano. Dado que aquí el cemento está fuera de derechos, saldría muy barato.

Rumor

Se nos asegura que un joven pasante de abogado ha contraído compromiso matrimonial con una señorita de ojos azules y cabellera dorada, vecina del barrio La Soledad.

CAJISTA

Se necesita uno formal como todos los empleados de esta imprenta. Se necesitan también dos distribuidores con alguna práctica.

Contra el robo

Ha sido inscrita en el Registro de la Propiedad Científica, Literaria y Artística la obra titulada *Costa Rica*, de la serie "Excursión por América", escrita por los señores don José Segarra y don Joaquín Juliá.

Teatro

Con gran entusiasmo mira el público la llegada de la compañía de zarzuela, ansioso como estaba de esa clase de distracciones, de la que estábamos privados hace días.

Drama

El entusiasta joven don Manuel Barrionuevo tiene en estudio un drama nuevo para ser puesto en escena el jueves de Corpus en el salón teatro de la Soledad. Parece que se rá de gran efecto teatral y que nos hará brotar lágrimas.

Retrato

En las vidrieras del estudio fotográfico de Mr. Rudd se exhibe el retrato, de tamaño natural, del recordado maestro Cháves Torres. Trabajo bastante bueno por la semejanza con el original.

El Variedades

Parece que con la venida de don Adolfo Luque y su señora doña Juana Lasauca ha renacido la idea de reunir a los artistas de la disuelta Compañía Nacional de zarzuela, para reanudar los trabajos. Así nos lo han asegurado.

Artista

El joven don Julio Fonseca fué ovacionado anoche en la postería "La Europa" con estrepitosos aplausos, con motivo de la admirable ejecución de escogidas piezas al piano.

Tembler

Ya son varias las personas que nos han asegurado que anoche a las once hubo pequeña conmoción terrestre ¡Qué miedo! Ojalá que no sigan esas bromitas, que lo dejan a uno tan nervioso.

Traslado

Parece que don Ricardo Herran pasará a ocupar la casa que dejó el Licenciado don Cleto González Viquez frente al Parque Morazán.

Una más

La biblioteca del Colegio de abogados quedó abierta al servicio de éstos y de los estudiantes de Derecho desde el 18 del mes en curso.

A paso de tortuga

Creemos que debiera dedicarse mayor número de albañiles a los trabajos de arreglo del Parque Central para que no demore tanto la obra, pues al paso que va se hace interminable.

¿Hay monedas?

Para todo hubo gente el domingo: los tres teatros abiertos se llenaron, además de una que otra reunión de confianza en casas particulares.

¡Y luego diremos que hay crisis monetaria!

¡Sí que la hay en el hogar.

Pintoras de

brocha gorda

Entre los países donde el feminismo ha tomado más incremento, puede figurar en primer término Alemania. En los últimos empadronamientos efectuados en el imperio del Kaiser queda demostrado que el sexo bello no ha dejado de tantear los beneficios que podría reportarle su trabajo, desde la carrera más difícil hasta el oficio más humilde de los varones. Una de las ocupaciones que ahora quieren disputar a los hombres las jóvenes *fräulen* es la de pintar de brocha gorda.

Para conseguir lo que se proponen, se ha fundado una especie de academia, a cuyas clases acuden muchas alumnas.

No se trata, pues, de casos aislados, sino una verdadera vocación colectiva hacia este oficio, que hasta ahora hubiera parecido poco apropiado para el sexo débil.

En las academias aprenden las educandas a manejar la brocha y a preparar los colores, y al mismo tiempo un profesor de gimnasia las enseña a trepar por escaleras de mano y a sostenerse en los andamios con seguridad.

Para efectuar estos últimos ejercicios, las pintoras se ponen unos pantalones amplios, cosidos a un cuerpo ajustado, una blusa sujeta al talle por un cinturón y se calzan alpargatas. El feminismo progresa por lo visto. Quiera Dios, eso sí, que no venga él a desquiciar el orden y la paz que deben reinar en el hogar, pues no sabemos cómo se las pueda arreglar una pintora de brocha gorda ó de brocha flaca, casada, para no desatender a sus pequeñuelos.

Preserve Ud. su cabello

Quitar la CASPA es garantía de no sufrir CALVICIE

ANTICASPINA PASCUAL

Es un preparado que conserva siempre el cabello y QUITA LA CASPA, causa de la CELVEZ.

De venta en todas las boticas y perfumerías

Los señores farmacéuticos proveanse en el Depósito, Botica Francesa.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

CAPAS DE HULE Y PONCHOS

para hombres y niños

PARA MONTAR Y PARA CALLE

Acaba de recibir un completo y variado surtido, la

PUERTA DEL SOL

Herrero Hermanos

La Cerveceria de Richmond

Tiene el gusto de poner en conocimiento del público consumidor, que la calidad de sus cervezas mejora diariamente, ya por el empleo de materiales escogidos, como por el sumo cuidado que se tiene en su fabricación.

Todas las cervezas se analizan química y bacteriológicamente antes de ser despachadas, y como no se hace uso de antisépticos, gelatina, alcohol, etc., resultan ser

una bebida agradable y sana

y sobre todo libre del olor y del sabor joco.

TELEFONO 185

Cuando por cualquier causa tenga usted en mal estado un mueble, una puerta trabada, ó se haya quedado sin poder entrar á la casa por haber perdido sus llaves, llame al NUMERO 185, é indique para que inmediatamente le llegue un oficial especial en el trabajo que va á ejecutar. La fábrica le pasará después la cuenta, cobrándole el tiempo gastado, por horas, á precio módico.

Honradez garantizada en los obreros

Jorge Morales Bejarano

Aviso importante

BERTHEAU

y Compañía

ESPACIO RESERVADO

PARA

EL BAZAR DE SAN JOSE

— DE —

JUAN RAFAEL MATA

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos é inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la PREPARACION de WAMPOLE

se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimienta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los mas delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos é impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, á quiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

LA EDUCACION

Librería y papelería

— DE —

M. V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de artículos de escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, devocionarios etc. etc. música para piano, etc. instrumentos y cuerdas, etc., etc.

¡Ojo! Ya llegó el cuaderno de escritura vertical por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

¡Quiere Ud. saber

una gran verdad?

Lea con migo:

El mejor surtido de toda clase de artículos se encuentran en

La Gran Señora

Allí encontrará sedas cuantas busque. Céfiro, zarzas, mousselines, gasas, cintas, encajes y cuanto pueda hacer falta en materia de artículos; para señoras.

El trato afable y complaciente, la modicidad en los precios, bondad de las mercancías que ofrece, cuyo inmenso surtido no deja que desear, le han granjeado á la casa el nombre dado por la buena sociedad de "La Tienda á la Moda".

J. GONZÁLEZ TAVÍO.

NICOLAS F. MEZA

CIBUJANO—DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión; especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No sienten transeunte garantía los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo: A los pobres recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Demetrio Montero Chaves

Agente de negocios judiciales

Avisa á todos los vecinos de la villa de Escasú que cuenta con uno de los principales abogados de la República para su respaldo en todos los asuntos de jurisprudencia tanto en lo civil como en lo criminal y demás... Ofrece actividad, honradez y puntualidad en los asuntos que se le pongan á su disposición como son los siguientes: Prejuicios de reconocimiento, posiciones y embargo preventivo, mortuorios, demandas de reivindicación, desahucios, interdictos, juicios ordinarios ó ejecutivos, hipotecarios, sumarios y demás; en lo civil y en lo criminal, todo lo que esté á inteligencia de mi abogado director. Hago saber que tengo también el protocolo de mi director á la orden para escrituras públicas y demás negocios concernientes al notariado.

Mi despacho se haya 200 varas al sur de la plaza principal de la villa de Escasú. Conste pues.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Para mejor facilidad del público, pueden dirigir sus pedidos, al Restaurant de Moulouis.

TIP. DE EL INDEPENDIENTE

FOLLETIN

Los Humildes

POR

A. PEREZ NIEVA

Huérfanos con padre

Los chicos de las puertas

tosos de la frente; nadie les cantó para atraerles el sueño...

De pronto se despiertan: no se oye rodar de coches ni rumor de pisadas; nadie transita; la calle parece muerta; únicamente allá en la esquina resplandece una estrella: el farolillo del sereno.... ¡Dios piado-

so!... Se les ha pasado la hora del teatro!... ¿Cómo van á volver á casa con el bolso vacío?... Las carnes se le estreman de pensar!... ¡y es preciso volver!...

¡Ah! La desdicha de estas criaturas es inmensa; su infelicidad es horrible. La mayor parte no son huérfanos, pero en su mente de niño, en esa mente pura de la primera edad toda llena con la dulce imagen de una mujer que nos sonríe y de un hombre que nos compra cuanto queremos, sólo existe la silueta de unos padres áspers, desabridos, que no les besan nunca y que les pegan sin piedad cuando no les traen dinero. Caricias, halagos, atencio-

ciones, cuidados... ¡ignoran á qué saben!... En su corazón únicamente se siembra el odio... La salida de los teatros es de efecto seguro; nadie deja de atender el ruego, formulado por la voccita de las tiernas criaturas, cortadas por el frío, abandonadas á la noche. Los infames que les dieron á su pesar el sér, les arrojan del hogar en cuanto anochece para que pidan, y ¡pobres de ellos si no aportan nada ó aportan poco!...

Los hielos y las nevadas se llevan miles de chicos de los que duermen en los quicios de las puertas.—Las pistas de los circos y las planicies de los a-lares no arrastran menos ánge-

les.—Después de todo quizás van ganando:—¡Hay algo más horrible que carecer de nido, tenerlo convertido en cárcel y ver en el propio padre un verdugo!...

La banda de tambores

Contemplaba el tránsito de la procesión frente al edificio de Correos, recostado en la cerrada puerta de una tienda y dominando con su alta estatura las filas de la gente. Su gigantesca talla llamaba la atención de los curiosos aposentados en aquel sitio para ver la comitiva y no pasaba una persona que no le mirase con asombro. Era realmente el admirado espectador un corpulen-

to viejo, grande y recio y basto como un roble, con una cara ruda y marcial, que sin necesidad de botoncito rojo prendido en el ojal de la chaqueta, revelaba á la legua al veterano en canecido en el servicio de las armas; una cicatriz le cruzaba una mejilla, dándole al rostro una fiera y venerable expresión; su color quebrado, tiraba al barro cocido; el sol de campaña no se borra nunca de la piel; sobre su labio superior, tapándole la boca, caíale un cerdoso bigote, igualado á tijera. Vestía con humildad esa ropa de domingo de los pobres, surcada de arrugas y dobleces, reveladores de la eterna clausura de la cómoda. Se trataba, á no